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教育大讲堂第十四讲
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□记者 杨寒冰

怎样让枯燥的汉字变得有吸引
力，让孩子爱上学汉字？

吴若瑜女士自有高招。她的儿子
李易陶今年4岁多了，不足3岁时，他
就认识近2000个汉字，语言组织能
力、逻辑思维能力都比同龄人要强。
这不是天赋，李易陶11个月时才开口
叫妈，快2岁时才会说“妈妈抱”，语言
能力发展一度滞后。

李易陶的父母无意间发明了一种
口述日记的玩法，不足半年，李易陶认
识了许多字，口语能力也快速提高，还
养成了很多好习惯。

怎样玩口述日记？怎样帮孩子养
成受益一生的好习惯？吴若瑜将在教
育大讲堂上分享她的心得。

时间：17日（周六）9:30~11:30
地点：市图书馆518室（西工区凯

旋路与八一路交叉口）
无须预约，免费听讲。前30名到

场者，可免费获得精美日记本一本。

立冬后的洛阳，寒意袭人。9日
下午，湖南卫视的记者黄豆和小周带
着摄像机走进了市十九中的大门，他
们要在这里进行3天左右的采访。

怎么会想到采访市十九中的“春
蕾班”？黄豆说，他们通过微博了解
到，洛阳有两位老军人——76岁的李
荫浓和 61 岁的陈春琳，14 年来共

资助了 4000 多名贫困学生。今年
4月，两位老军人获得了“全国第七
届中华慈善奖最具爱心慈善楷模”
称号。

在李荫浓和陈春琳资助的30多
个“春蕾班”中，只有市十九中的“春蕾
班”是高中班，于是，黄豆和他的同事
决定采访这个高中“春蕾班”。

“春蕾女生”
当自强

“春蕾班”开学第一天，女生们便
感受到了来自社会各界的关爱。

“小刘，我给学生们买了一些作业
本，麻烦你转交一下吧。”一位男老师
抱着一摞作业本走进刘志恒的办公
室。

“刘老师，我这里有不少学习资
料，你拿去给你们班的女生用吧，这样
的话，她们就不用买了。”一位女老师
把自己柜子里的辅导书放在了刘志恒
的办公桌上。

“我家离学校近，我不经常在学校
吃饭，把我的饭卡给你们班的学生用
吧。”又一位老师来找刘志恒了。

“学生的校服、牛仔裤、运动鞋，我
们来捐助。”一位热心的企业家送来了
衣服、鞋子。

…………
在浓浓爱意的包围下，身为大男

人的刘志恒也没有忍住泪水，只能任

其夺眶而出。
“别的班的学生每人有5本作业

本，我们班的学生每人有16本；别的
班的学生目前还没有校服，我们班的
学生每人有两套……”刘志恒说，“在
市十九中，我们班的学生是最受关注、
最被疼爱的。”

老师们总是默默地帮助“春蕾班”
的女生，他们不愿让校领导知道，也不
愿让女生们知道，总是让刘志恒悄悄
地把爱“捎”过去。

一次，一位女老师看到“春蕾班”
的一名女生在食堂吃得很简单，就记
下她的名字。下午，她找到刘志恒，让
他帮忙把这个女生的饭卡拿过来，悄
悄地给她充了200元钱。第二天，这
个女生发现饭卡上钱多了，就问刘老
师是怎么回事，刘志恒
说：“你只管拿着用吧，
是一位好心的老师帮
你充的。”

开学第一天上演爱的奉献

湖南卫视要采访的“春蕾班”是河
南省首个高中“春蕾班”，班里共有43
名女生。这个“春蕾班”是怎么来的呢？

“今日女童，未来母亲”，母亲的品
质会影响孩子的一生。1989年，国家实
施春蕾计划，旨在帮助因贫困辍学的女
童重返校园。20多年来，我市开设的很
多“春蕾班”，包括两位老军人资助的

“春蕾班”，都是处于义务教育阶段的。
做好事就要做到底，要让家庭贫

困、品学兼优的女孩子能上高中、读大
学。于是，李荫浓、陈春琳开始了多方
活动。

和两位老人一起关注“春蕾班”的
市十九中老师刘志恒是民盟市十九中
支部主委，他也一直有在高中开设“春
蕾班”的梦想。三位热心人士多次和
市妇联的有关领导沟通，最终决定在
市十九中开设一个高中“春蕾班”。这
个想法得到了市十九中校长师利锋的
大力支持。

2012年9月2日，河南省首个高
中“春蕾班”开学典礼在市十九中举
行。刘志恒担任“春蕾班”的班主
任，“春蕾班”的学生每人每年可享受
3000元助学金。

创建首个高中“春蕾班”

洛阳好事传千里

让孩子
在玩乐中识字

□记者 杨寒冰

连 日 来 ，新 华
社、湖南卫视等媒体的

记者先后来洛，对市十九
中的“春蕾班”进行了深入
采访。“春蕾班”为何受到
媒体的关注？因为，这

里有一个个感人的
故事……

高中高中““春蕾班春蕾班””
爱的聚居区爱的聚居区
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爱能融化人心中的坚

冰，也能驱除人的自卑心
理。“春蕾班”的女生们精神
风貌昂扬向上，脸上总带着
自信的微笑，军训会操时，她
们获得了一等奖。

刘志恒说，对“春蕾班”的
女生的培养目标是，帮助她们
考上大学，考上好大学，通过改
变自己的命运，从而改变家庭
的命运。另外，还要让她们学
会自信、学会自爱、学会感恩。

从目前的情况来看，这些
女生的表现很好。

“春蕾班”的班长杨柳青
说，她们班的学生学习劲头可
足了。学校规定6点晨跑，她们
班的好多女生5点就进教室读
书了，刚开始有十几个人是这样
的，渐渐地，一大早到教室学习
的人越来越多，老师劝都劝不住。

同学之间，友爱互助。娄亚
婷家住老城，周末时，她怕离家
远的同学在宿舍寂寞，经常邀请
她们到家里住。

接受爱也要传递爱。何卓颖
家在汝阳，两个哥哥都在上大学，
家庭经济困难。她来到“春蕾班”
后，不但吃穿没有后顾之忧，而且
每月还能收到陈春琳老人给的生
活费。她说，她现在要做的就是努
力学习，将来报答老人，像他们一
样帮助需要帮助的贫困学生。

在“春蕾班”，像何卓颖一样立
志在将来感恩社会、帮助他人的学
生还有很多。

师利锋说：“现在，‘春蕾班’
是爱的聚居区，将来会成为爱的
发射区。”


